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FISCALIZAÇÃO
Dólar sobe para 
R$ 5,15 e fecha 
no maior valor 

desde março
Levantamento é do Procon do Rio de Janeiro

Brinquedos mostram variação de 
preço de até 251% em lojas virtuais

Em mais um dia de nervosismo no merca-
do global, o dólar superou a barreira de R$ 
5,15 e fechou no maior valor desde março. 
A bolsa de valores caiu pelo segundo dia 
consecutivo e atingiu o nível mais baixo 
em quatro meses.
O dólar comercial encerrou esta terça-fei-
ra (3) vendido a R$ 5,154, com alta de R$ 
0,088 (+1,73%). A cotação chegou a ope-
rar próximo da estabilidade no início das 
negociações, mas disparou após a abertura 
do mercado norte-americano, até fechar 
próxima do valor máximo do dia.
Com o desempenho desta terça, a moeda 
norte-americana acumula alta de 2,53% 
apenas nos dois primeiros dias úteis de 
outubro. A divisa cai 2,38% em 2023.
O dia também foi tenso no mercado de 
ações. O índice Ibovespa, da B3, fechou 
o dia aos 113.419 pontos, no menor pa-
tamar desde 5 de junho. Das 86 ações 
que compõem o indicador, apenas nove 
subiram nesta terça-feira.
O dólar teve forte alta em todo o planeta 
após a divulgação de um relatório prelimi-
nar que mostra que a economia norte-a-
mericana abriu, em setembro, cerca de 1 
milhão de vagas a mais do que o esperado. 
O dado reforçou apostas de que o Federal 
Reserve (Fed, Banco Central norte-ameri-
cano) suba os juros antes do fim do ano.
Nesta terça-feira, as taxas dos títulos de 
longo prazo do Tesouro norte-america-
no atingiram o maior nível em 16 anos. 
Taxas mais altas em economias avança-
das estimulam a fuga de capital de paí-
ses emergentes, como o Brasil.
As matérias sobre o fechamento do mer-
cado financeiro apenas em ocasiões ex-
traordinárias. A cotação do dólar e o 
nível da bolsa de valores não são mais 
informados todos os dias.

evantamento de preços 
feito pelo Procon do 
estado do Rio de Ja-
neiro (Procon-RJ) em 
13 lojas virtuais, com 
foco no Dia das Crian-

ças, constatou variação de até 251% nos 
valores de 100 brinquedos. A pesquisa 
foi feita de 25 de setembro a 2 de outu-
bro em diferentes sites direcionados às 
crianças, que vêm sendo fiscalizados pela 
autarquia. Três deles foram notificados 
por apresentar irregularidades na infor-
mação do preço que, segundo o Procon, 
podem induzir o consumidor ao erro.
Os sites notificados após a fiscalização 
terão 48 horas para fazer a adequação. O 
levantamento feito em lojas que tinham 
mais de um fornecedor do produto pes-
quisado considerou na pesquisa o menor 
valor. A sondagem pode ser acessada 
aqui. Os preços informados podem va-
riar conforme a data.
De acordo com o levantamento, as varia-
ções mais significativas nos valores dos 
brinquedos foram de 251% em um jogo 
e 235% em um quebra-cabeça. A menor 
variação foi encontrada em um lançador 
com acessórios, que variou 12% em lojas 
diferentes. O presidente do Procon Esta-
dual, Cássio Coelho, disse que o fatura-
mento do e-commerce deverá aumentar 

8% no Dia das Crianças este ano, em 
relação ao ano passado, de acordo com 
a Associação Brasileira de Comércio Ele-
trônico (Abcomm).
Coelho informou que o objetivo da pes-
quisa foi ajudar o consumidor e demons-
trar que se ele pesquisar o mesmo produ-
to em locais diferentes, pode encontrar 
valores diversos e economizar de modo 
significativo. “Também manteremos a 
vigilância no e-commerce. Durante a 
semana do Dia das Crianças, faremos 
fiscalizações em lojas que comercializam 
produtos para esse público. Queremos 
garantir a segurança dos consumidores e 
orientar os fornecedores quanto às boas 
práticas de consumo”, disse o presidente 
do Procon-RJ.

Recomendações
Considerando que o Dia das Crianças 
movimentará o comércio eletrônico e 
também lojas físicas, o Procon dá algu-
mas dicas para os consumidores. Uma 
sugestão importante é pesquisar, porque 
produtos idênticos podem apresentar 
grandes variações nas lojas. “Se for fazer 
compra de forma virtual, fique atento 
ao prazo de entrega e às especificações 
do produto”. É preciso também verificar 
a classificação etária do brinquedo, que 
deverá ser adequada à idade da criança.

O consumidor deve verificar se o brin-
quedo adquirido tem o selo do Institu-
to Nacional de Metrologia, Qualidade e 
Tecnologia (Inmetro). Isso garantirá que 
o produto passou por testes antes de ser 
liberado para comercialização. Outras 
dicas são observar o rótulo e certificar-se 
de que não há agentes que possam causar 
intoxicações ou alergias à criança.
‘Não digite dados pessoais e não envie fo-
tos por meio de links, aplicativos de men-
sagens, e-mails ou sites desconhecidos. 
Veja com outros consumidores a credi-
bilidade do site em que fará a compra e, 
também, busque sites específicos para 
isso, como o consumidor.gov.br, reco-
menda a autarquia. É preciso estar atento 
à política de troca de cada loja, pois ela 
não é obrigatória.
O Procon-RJ lembra que o arrependi-
mento é um direito do consumidor e po-
derá ser exercido para compras realizadas 
pela internet, por telefone e até mesmo 
por catálogos. Nesse caso, o consumidor 
terá sete dias para desistir da compra, 
por qualquer motivo, e deverá ser resti-
tuído do valor pago, inclusive do frete. A 
autarquia orienta ainda que o consumi-
dor deve sempre pedir a nota fiscal, não 
importa a modalidade da compra. Mais 
informações podem ser obtidas no ende-
reço www.procon.rj.gov.br.

L
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CRISE

Cláudio Castro alerta sobre 'quebradeira', 'fome' e atraso de salário ao pedir renegociação

Estado do Rio diz que não tem como pagar dívida
de R$ 8,6 bilhões com a União no ano que vem

governador Cláudio Castro 
afirmou ontem, após reu-
nião com o ministro da Fa-
zenda, Fernando Haddad, 
que o Rio não tem condi-
ções de fazer todos os paga-

mentos previstos para o ano que vem dentro 
do Regime de Recuperação Fiscal (RRF). Se 
o acordo que garante o escalonamento da dí-
vida do estado com a União não for revisa-
do, Castro não descarta “atrasos de salário” e 
“quebradeira”, repetindo fantasmas de crises 
do passado. Segundo ele, pelo ajuste em vi-
gor, o Rio tem que pagar R$ 8,6 bilhões ao 
governo federal só em 2024. Isso num cená-
rio de queda na arrecadação, especialmente 
após mudanças no ICMS.
— É um problema que vai causar fome no 
estado, atraso de salário — disse Castro, em 
Brasília. — Se não avançarmos e finalizar-
mos a negociação até o final deste ano, o Rio 
passará por muitas dificuldades no ano que 
vem, e nós não queremos que isso aconteça. 
Entendemos que é uma negociação com-
plexa, mas o ministro está acessível.

Receitas em queda
Em agosto, segundo a Secretaria estadual 
de Fazenda (Sefaz), a dívida consolidada 
do Rio com a União somava R$ 186 bi-
lhões — incluindo financiamentos em que 
o governo federal é avalista. E o principal 
argumento do governador para pedir a re-
visão do RRF é a mudança de cenário fiscal 
devido à lei complementar federal 194, que, 
desde julho de 2022, diminuiu as alíquotas 
do ICMS sobre combustíveis, energia elé-
trica e telecomunicações. Apenas no ano 
passado, a perda do estado com o corte foi 
de R$ 3,6 bilhões. Para 2023, a previsão era 
de que pudesse chegar a R$ 10 bilhões.
Já num balanço geral da arrecadação do es-
tado, de janeiro a setembro deste ano, dados 
da Transparência RJ consultados ontem mos-
tram que as receitas realizadas caíram R$ 3,89 
bilhões com relação ao mesmo período de 
2022, um recuo nominal (sem a correção da 
inflação) de 5,2%, de R$ 75,5 bilhões para R$ 
71,6 bilhões. O ICMS não era o único fator 
para o rombo, que já reduz a margem para 
investimentos e leva lideranças políticas flu-
minenses a pressionar Brasília por medidas.
— Estamos vivendo um momento muito di-
fícil. A previsão, sem vislumbrar melhoras, e 
podendo haver piora, é de um déficit (gastos 
acima da arrecadação) de R$ 18 bilhões no 
triênio de 2024 a 2026 — ressaltou na sema-
na passada o deputado André Corrêa (PP), 
presidente da Comissão de Orçamento da 
Assembleia Legislativa do Rio (Alerj), referin-

do-se à perspectiva apresentada pelo governo 
na Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO) de 
2024, sancionada cerca de dois meses atrás.
Para ele, uma das medidas primordiais é agili-
zar a entrada em vigor da Reforma Tributária, 
atualmente em debate no Senado. E, junto a 
isso, viabilizar uma espécie de Refis (refinan-
ciamento) da dívida do estado com a União:
— Não vejo saída se não houver a restrutu-
ração da dívida. Pessoalmente perguntei ao 
Arthur Lira (presidente da Câmara) se há 
espaço para a discussão do Refis em paralelo 
à Reforma Tributária. Ele, em público, disse 
que sim. É um apelo do estado a ele e também 
ao presidente (do Senado) Rodrigo Pacheco.

Royalties e Cedae
A Transparência mostra que até houve au-
mento de arrecadação de impostos como o 
IPVA. Mas, de janeiro a setembro, a queda 
das receitas comparadas com o mesmo pe-
ríodo de 2022 chegava a R$ 4,6 bilhões nas 
chamadas outras receitas patrimoniais, que 
se referem basicamente a royalties e parti-
cipação especial do petróleo e gás; a R$ 2,9 
bilhões nas outorgas de direitos de uso de 
recursos hídricos, por haver menos volume 
de verbas provenientes da concessão da Ce-
dae; e a R$ 2,7 bilhões no ICMS.
Com relação aos royalties, a Sefaz lembra 
que, se em 2022 o preço médio do barril foi 
de US$ 100,78, em 2023 estava em US$ 84,56, 
apesar de projeções de alta neste fim de ano.
Já sobre ICMS, a pasta ressalta duas medidas 
com impacto positivo: o acerto da compen-
sação, pela União, das perdas de arrecadação 
— paga em amortizações da dívida — e a 
negociação com o governo federal que alte-
rou, este ano, a cobrança do imposto sobre 
combustíveis, que passou a ter valor fixo por 
litro e que, segundo a Sefaz, “trouxe aumen-
to de receita”. Em outra vertente, a Fazenda 
diz que o Rio trabalha para atrair empresas e 
investimentos com o objetivo de trazer em-
pregos e renda para a população, com refle-
xos na arrecadação tributária.
A situação nas contas já tem sido apresentada 
como uma das alegações do estado para não 
pagar a segunda parcela da recomposição sa-
larial aos servidores do Executivo, retroativa 
do período de setembro de 2017 a dezembro 
de 2021. E torna-se mais espinhoso o cami-
nho para viabilizar promessas como a ligação 
viária Transbaixada e retomar obras que estão 
paradas — como a de uma ponte em Duque 
de Caxias que já consumiu R$ 12,5 milhões 
após a constatação de erros no projeto.
— Não é uma bomba-relógio. É uma bomba 
que já explodiu. Então, se corta, primeiro, nos 
investimentos. Não começam novas obras ou 

O se avança a passos de cágado naquelas que 
estão andamento — afirma o deputado Luiz 
Paulo (PSD), vice-presidente da Comissão de 
Tributação da Alerj. — O governo tem que 
apertar o cinto, se dedicar a dar eficiência à 
arrecadação e combater a sonegação — com-
pleta ele, que defende uma mudança no inde-
xador da dívida, atualmente reajustada pelo 
IPCA ou pela Selic (o que for menor), mais 
uma margem de 4% ao ano.
O vice-governador Thiago Pampolha con-
corda que essa mudança no indexador ou a 
postergação do pagamento da dívida podem 
ser saídas discutidas na renegociação do 
RRF. O estado, porém, ainda não formalizou 
uma proposta ao Ministério da Fazenda com 
os termos que definiriam a revisão. E, com 
o aperto atual, Pampolha reconhece que o 
governo poderia não iniciar obras novas e 
ampliar o prazo para a entrega de outras.
— Continuam as obras que trazem a in-
dução do desenvolvimento regional, geram 
renda e empregos. O metrô leve da Baixa-
da Fluminense, por exemplo, segue sendo 
prioridade — afirma ele.
Coordenador executivo do Centro de Gestão 
de Políticas Públicas do Insper, André Luiz 
Marques diz que mais medidas são necessá-
rias. Ele teme que uma nova revisão do RRF 
se some a outras anteriores e, mais uma vez, 
não resolva as questões financeiras do estado. 
Segundo ele, o caminho é reduzir despesas:
— É preciso fazer uma reforma administra-
tiva, além de rever benefícios, investimentos, 

planos de expansão e prestações de serviço. 
São medidas duras, mas têm de ser aplicadas.
Ontem, na Alerj, numa audiência pública 
sobre as metas fiscais do governo, outros 
alertas foram dados. Entre eles o de que, 
mesmo em RRF, o estoque da dívida conso-
lidada do estado cresceu R$ 16 bilhões do 
segundo quadrimestre de 2022 para o mes-
mo período deste ano.

Idas e vindas
Em visita semana passada ao Rio, o se-
cretário de Assuntos Federativos da Pre-
sidência, André Ceciliano, no entanto, 
reiterou que o governo está aberto a dia-
logar sobre o RRF. E completou:
— Os governadores do Consórcio Sul-Su-
deste (Cosud) querem discutir repactuar as 
dívidas. É justo, vamos sentar e conversar.
O primeiro acordo de recuperação fiscal do 
Rio foi firmado em 2017. Como algumas 
das medidas não foram cumpridas, houve 
repactuações. Na última, de junho do ano 
passado, foi acertado que o pagamento da 
dívida, de forma escalonada, começaria em 
agosto de 2022. Desde então, até agosto de 
2023, segundo a Sefaz, o estado já pagou R$ 
3,6 bilhões à União, sendo R$ 785 milhões 
por meio das compensações das perdas do 
ICMS em razão da Lei 194.
Além do Rio, Minas Gerais, Goiás e Rio 
Grande do Sul estão no RRF. Com as contas 
públicas no vermelho, os quatro pleiteiam 
renegociação dos termos com o Tesouro.

Obras lentas ou paradas diante da piora da situação 
do estado — Foto: Hermes de Paula
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Plenário do Senado - Foto: Roque de Sá/Agência Senado)

eguindo voto do ministro 
Cristiano Zanin, a Segun-
da Turma do Supremo 
Tribunal Federal (STF) 
anulou uma condenação 
imposta pelo ex-juiz Sér-

gio Moro ao ex-deputado federal André 
Vargas, um dos primeiros sentenciados 
no bojo da Operação Lava Jato.
O colegiado estendeu os efeitos de um de-
cisão anterior da Corte máxima e reconhe-
ceu a incompetência da 13ª Vara Federal de 
Curitiba para atuar no caso em que Vargas 
foi acusado de corrupção e lavagem de di-
nheiro por usar sua influência como depu-
tado para atuar em contratos no âmbito da 
Caixa Econômica Federal.
A anulação se deu durante julgamento no 
plenário virtual da Corte que se encerrou na 
última sexta-feira (29). Zanin se manifestou 

sobre o caso por ter herdado o processo de seu 
antecessor, o ministro Ricardo Lewandowski.
A avaliação do recém-chegado ao STF foi 
a de que a decisão anterior do Tribunal 
– a qual anulou outro processo movido 
contra Vargas – foi “omissa” ao não ava-
liar uma segunda ação contra o ex-parla-
mentar. Zanin anotou como, em ambas as 
ações, se apurou o envolvimento do ex-
-deputado em supostos delitos praticados 
no âmbito da Caixa Econômica Federal
– Este Supremo Tribunal Federal decidiu, 
em inúmeros precedentes, que a compe-
tência, por conexão ou continência, da 
13ª Vara Federal de Curitiba restringe-
-se a processos cujos supostos atos ilícitos 
tenham ocorrido no âmbito restrito da 
Petrobras/SA, e não a todas e quaisquer 
condutas investigadas pela extinta força-
-tarefa – anotou o magistrado.

Os senadores aprovaram nesta terça-feira 
(3) a concessão de pensão especial a filhos 
e dependentes de vítimas de feminicídio. 
O benefício será pago a menores de 18 
anos de idade de família de baixa renda, 
no valor de um salário mínimo, que será 
dividido entre os filhos e dependentes. O 
texto segue para sanção presidencial.
Pelo Projeto de Lei 976/2022, a família 
do órfão deverá ter renda familiar mensal 
per capital igual ou inferior a um quarto 
do salário mínimo (R$ 330) para que seja 
feito o pagamento da pensão especial.
A pensão pode ser paga antes da con-
clusão do julgamento do crime. Caso a 
Justiça não considere que houve femini-
cídio, o pagamento é suspenso, sendo que 

os beneficiários não serão obrigados a 
devolver os valores recebidos, desde que 
não seja comprovada má-fé.
O projeto impede que suspeito de co-
meter o feminicídio ou de coautoria do 
crime de receber ou administrar a pensão 
em nome dos filhos.
Outra proibição é acumular a pensão com 
demais benefícios da Previdência Social.
Em 2022, o número de feminicídios au-
mentou 6,1% em comparação ao ano an-
terior. Foram 1.437 mulheres mortas por 
serem mulheres. De acordo com o Anuá-
rio Brasileiro de Segurança Pública 2023, 
do Fórum Brasileiro de Segurança Públi-
ca, houve crescimento de todas as formas 
de violência contra a mulher.

CANCELAMENTOS

Caso de Ricardo Lewandowski foi herdado por Cristiano Zanin

STF anula mais uma condenação 
de Sergio Moro na Lava Jato

Senado aprova pensão especial para 
filhos de vítimas de feminicídio

S
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HOMENAGEM

Proposta foi protocolada na Câmara Legislativa do Distrito Federal

Deputados do DF querem tornar 
Bolsonaro cidadão honorário

Brasil está comprometido com 
produção de alimentos saudáveis

esta terça-feira (3), depu-
tados do Distrito Federal 
protocolaram uma pro-
posta de decreto a fim de 
que o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) receba 

o título de cidadão honorário de Brasília. 
Para que seja aprovado, o texto precisa do 
aval de 13 dos 24 parlamentares da Câmara 
Legislativa do Distrito Federal (CLDF).
O documento é de autoria do parlamen-
tar Pastor Daniel de Castro (PP), com 
o apoio de Thiago Manzoni (PL) e Joa-
quim Roriz Neto (PL).
Como justificativa para a proposta, eles 
afirmam que Bolsonaro “continua sendo o 
presidente mais amado pelo povo do Dis-
trito Federal de todos os tempos” e mencio-
nam a quantidade de votos recebidos pelo 
ex-chefe do Executivo no DF nas últimas 
eleições presidenciais.
– Em 2018, obteve 69,99% dos votos da ca-
pital e, na última votação, em 2022, rece-

beu 58,81% dos votos válidos, totalizando 
1.041.331 votos – completam.
O texto ainda destaca medidas que o ex-
-presidente estabeleceu durante seu man-
dato em prol do DF, citando como exemplo 
investimentos de infraestrutura e o progra-
ma de segurança Em Frente, Brasil.
Em agosto deste ano, o ex-presidente foi 
condecorado com o título de cidadão ho-
norário de Minas Gerais, entregue pelo 
governador do estado, Romeu Zema 
(Novo). O texto aprovado teve autoria 
do Coronel Sandro, que argumentou que 
Bolsonaro “renasceu” em Juiz de Fora, ao 
sofrer um atentado a faca em 2018.
– Eu todo dia, antes de sair de casa, do-
bro o meu joelho, rezo um Pai-Nosso e 
peço a Deus que o nosso povo não sin-
ta as dores do comunismo. Quero ape-
nas uma coisa, se Deus me der força, 
enquanto ela estiver, que eu possa cola-
borar com o futuro do meu país – disse 
Bolsonaro na ocasião da honraria.

O ministro do do Desenvolvimento 
Agrário e Agricultura Familiar, Paulo 
Teixeira, disse, na noite dessa terça-feira 
(3), que o país está comprometido com 
a produção de alimentos saudáveis para 
garantir a soberania alimentar. A de-

claração foi feita na abertura da Confe-
rência de Ministros da Agricultura das 
Américas, em San José, na Costa Rica. 
“Queremos, nesse encontro, conhecer as 
boas experiências de outros países. Que-
remos conhecer para dialogar com os 

N

nossos programas e ver como podemos 
aperfeiçoar os projetos da agricultura 
familiar no país. E, ao mesmo tempo, 
nos unir para a defesa da democracia, 
a diminuição da desigualdade social e a 
nossa capacidade de enfrentar os even-
tos climáticos.”
Na abertura do evento, a ministra de 
Mudança Climática e Meio Ambiente 
dos Emirados Árabes Unidos, Mariam 
Bint Mohammed Saeed Hareb Almheiri, 
defendeu que os sistemas alimentares e 
a atividade agropecuária sejam priorida-
de no combate às mudanças do clima. A 
participação da ministra, por mensagem 
gravada, se deu em razão de a próxima 
Conferência das Nações Unidas sobre 
a Mudança Climática (COP28) ocorrer 
em Dubai, a partir de novembro. 
“Paradoxalmente, enquanto a produção 
agrícola aumenta globalmente, mais de 
700 milhões de pessoas vão dormir com 

fome todos os anos e um terço da comi-
da produzida no mundo se perde antes 
de chegar ao consumidor final - ou é 
desperdiçada”, destacou Mariam. “Nos-
so objetivo é trabalhar com governos e 
atores não governamentais, identificar 
inovações de alto potencial e escalá-las 
para que possam chegar às mãos de pe-
quenos agricultores”, completou.
A Conferência de Ministros da Agricul-
tura das Américas vai até esta quinta-
-feira (5). Temas como sustentabilidade, 
segurança alimentar, mudanças climáti-
cas e agricultura familiar devem domi-
nar os debates na capital costa-riquenha. 
Além de Paulo Teixeira e Mariam Bint 
Mohammed Saeed Hareb Almheiri, o 
encontro recebe ministros de todos os 
Estados-membros; o vencedor do prê-
mio Nobel de Economia Michael Kre-
mer, e o vencedor do prêmio Mundial da 
Alimentação Rattan Lal.
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Luiz Cleber Alves de Oliveira, de 60 anos, será sepultado no Cemitério do Murundu

Borracheiro foi morto após desavença
com ex-sócio, dizem testemunhas

Homem baleado na Tijuca é segurança
e reagiu a tentativa de assalto

Imóveis irregulares são demolidos no Complexo do 
Turano em operação realizada pelo MP com a prefeitura

CONFLITO

homem responsável por 
atirar e matar o borra-
cheiro Luiz Cleber Alves 
de Oliveira, de 60 anos, 
em Campo Grande, na 
Zona Oeste do Rio, foi 

um ex-sócio da vítima com quem tinha 
desavenças, de acordo com relato de 
testemunhas. Conforme apurado pelo 
DIA, o autor do crime, conhecido como 
'Baiano' se irritou ao saber que Luiz Cle-
ber havia iniciado um novo empreendi-
mento perto de sua borracharia.
O crime é investigado pela Delegacia de 
Homicídios da Capital (DHC), que faz 
buscas para localizar o assassino. Ima-

gens de câmeras de segurança mostram 
que 'Baiano' entrou na borracharia dis-
posto a executar o ex-sócio. No vídeo, 
o criminoso tenta disparar a primeira 
vez contra o borracheiro, mas a arma 
falha. Quando Luiz percebe que o ho-
mem iria tentar novamente, tenta fugir. 
Desesperado, ele volta para o interior 
da borracharia, mas é encurralado por 
'Baiano', que o executa.
As imagens foram entregues à DHC, 
que investiga o caso e colhe depoimen-
to de testemunhas. 
Luiz Cleber será enterrado às 10h30 
desta quarta-feira (4), no Cemitério do 
Murundu, em Realengo, Zona Oeste.

O homem baleado na Rua Barão de 
Mesquita, na Tijuca, Zona Norte, foi 
identificado como Landman de Souza, 
53 anos, segurança de uma loja de do-
ces da região. De acordo com a Polícia 
Militar, ele reagiu a uma tentativa de as-
salto e houve troca de tiros.
Segundo testemunhas, o confronto ini-
ciou na noite desta terça-feira (3) após 
Landman defender uma mulher que 
estava entrando em um salão de beleza, 
quando foi abordada por três crimino-
sos armados que estavam em duas mo-

tocicleta. O segurança teria sido atingido 
por ao menos dois tiros e encaminhada, 
em estado grave, ao Hospital Municipal 
Souza Aguiar, no Centro. No entanto, na 
manhã desta quarta (4) o quadro dele foi 
estabilizado após cirurgia.
Ainda de acordo com a PM, o ho-
mem é militar. No entanto, a corpo-
ração em que atua não foi divulgada. 
A ocorrência foi realizada por agentes 
do 6ºBPM (Tijuca). No local, a vítima 
foi encontrada caída no chão, sendo 
encaminhada ao hospital. Três imóveis construídos de forma irre-

gular estão sendo demolidos no Com-
plexo do Turano, Rio Comprido, na 
Zona Norte da cidade, nesta quarta-feira 
(4), em operação realizada pelo Minis-
tério Público do Rio de Janeiro (MPRJ) 
em parceria com a prefeitura. As cons-
truções estavam sendo erguidas sem 
autorização da Prefeitura, em uma área 
que sofre com a influência da facção cri-
minosa do Comando Vermelho (CV).
A ação ocorre em um prédio de três 
andares, que possui duas estruturas por 
pavimento, e em duas outras constru-
ções de um andar. Uma delas já inclu-
sive possuía dois alicerces no primeiro 
piso e poderia subir ainda mais.
Felipe Quintans, subprefeito da Grande 
Tijuca, comentou sobre a operação. "A 
Subprefeitura da Grande Tijuca percebeu 
há um tempo essa construção e fez con-

tato com a Secretaria de Ordem Pública. 
Foi então iniciada uma apuração de inte-
ligência e constatada essa irregularidade. 
Hoje estamos realizando a demolição 
dessa construção com três pavimentos 
gerando um grande prejuízo para quem 
ergueu o imóvel", ressaltou ele.
Os imóveis ainda estavam em fase de 
alvenaria, sendo erguidos em área pú-
blica, sem nenhuma autorização ou li-
cença da Prefeitura do Rio. Engenheiros 
avaliaram um prejuízo aos responsáveis 
de aproximadamente R$ 2 milhões.
A ação é realizada pela Secretaria de 
Ordem Pública (Seop), a Subprefeitura 
da Grande Tijuca e o Ministério Pú-
blico, por meio do Grupo de Atuação 
Especializada de Combate ao Crime 
Organizado (GAECO). Também par-
ticipam agentes da Guarda Municipal, 
Comlurb, RioLuz e Polícia Militar.

Ex-sócio de Luiz Cleber Alves de Oliveira, de 60 anos, atirou contra a vítima

O

As construções estavam sendo erguidas sem autorização 
da Prefeitura - Foto: Divulgação / Seop

A vítima é um segurança de uma loja da reagiu e trocou 
tiro com criminosos - Foto: Rede Social
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PM prende em flagrante dupla de assaltantes na Avenida Brasil

'É PORRADA NA CRIMINALIDADE'

lém da atuação de mil 
homens das forças de 
segurança estaduais nas 
operações emergenciais 
no Complexo da Maré, 
o estado lançará mão de 

12 blindados, 50 viaturas, três aerona-
ves, drones com inteligência artificial 
de reconhecimento facial e de placas, 
cinco ambulâncias e uma unidade para 
demolição de barricadas da Polícia Mi-
litar. Como já havia informado o go-
vernador Cláudio Castro, serão utiliza-
das ainda câmeras, em operações com 
foco na prisão de lideranças dos grupos 
criminosos e asfixia do poderio econô-
mico das facções.
As medidas foram divulgadas após o 
Fantástico, da TV Globo, divulgar ima-
gens de aulas de táticas de guerrilha 
num centro de treinamento do tráfico 
no Complexo da Maré.
— Estamos estruturando uma ação 
conjunta e efetiva, com muita inteligên-
cia, tecnologia e investigação para que 
a gente possa livrar a nossa população 
desses bandidos. Nas imagens feitas 
com drones ficou muito claro para toda 
a sociedade que esses criminosos são 
cruéis e não pensam duas vezes antes 
de usar crianças como escudos — disse 
o governador Cláudio Castro.
Já o vice, Thiago Pampolha, ressaltou 
que as ações não vão se limitar à Maré:

Governo do Rio empregará um efetivo de mil homens que contarão com reforços, incluindo drone 
com reconhecimento facial

Doze blindados, 50 viaturas, três aeronaves: entenda 
investimento de forças de segurança estaduais na Maré

Exército apura 
conduta de militar 
filmado chutando 

animal em 
unidade no Rio

O Comando Militar do Leste (CML) 
afirmou, nesta terça-feira, que foi 
aberto um Inquérito Policial Militar 
para apurar a conduta de um inte-
grante do Exército filmado chutando 
um animal — que seria um filhote 
de tatu — numa unidade no Rio. A 
imagem com a cena viralizou nas 
redes sociais, nesta segunda-feira. 
No momento em que o militar ataca 
o animal, é possível ouvir risadas e 
palavras de incentivo de pessoas que 
estavam no local.
O presidente da Comissão de Defe-
sa dos Animais da Câmara do Rio, 
vereador Luiz Ramos Filho, recebeu 
informações de que a agressão acon-
teceu no Centro de Preparação de 
Oficiais da Reserva do Rio de Janeiro 
(CPOR), na Avenida Brasil, altura de 
Bonsucesso, Zona Norte da capital.
— Recebi esta informação de um mi-
litar. Como não é uma informação 
oficial, precisamos checar. Os autores 
dessa barbaridade precisam ser identi-
ficados e punidos — disse Ramos Filho.
Ele afirmou ter enviado um ofício ao 
Departamento de Ensino e Cultura 
do do Exército cobrando a identifi-
cação do militar que chutou o animal 
e das pessoas que testemunharam a 
agressão e se omitiram:
— Já falei por telefone com o coronel 
Genésio, do Decex (Departamento 
de Educação e Cultura do Exército). 
A inteligência do Exército está inves-
tigando e vai nos responder. Aguar-
do a identificação dessas pessoas que 
não merecem usar a farda do Exér-
cito Brasileiro. Precisam pagar pelo 
crime que cometeram.

— Iniciamos na Maré. Mas outras co-
munidades certamente também vão ter 
ações semelhantes.
Ele destacou ainda que o estado preten-
de levar projetos sociais a essas regiões, 
com alguns equipamentos nos moldes 
do programa Cidade Integrada. O pró-
prio Pampolha cuidará pessoalmente 
dessas iniciativas.
Nesta segunda-feira, Castro se reuniu 
com o ministro da Justiça e Segurança 
Pública, Flávio Dino. Ao assinar a per-
missão de envio da Força Nacional ao 
Rio, Dino afirmou que a partir da pró-
xima semana moradores do Complexo 
do Alemão e quem costuma passar pela 
Avenida Brasil deverão perceber mu-
danças no esquema de policiamento. 

O estado também terá R$ 247 milhões 
disponíveis em recursos da União para 
o combate à violência, entre os quais R$ 
95 milhões destinados à construção de 
dois presídios de segurança máxima, 
como pediu Castro.
— Na reunião com o ministro ficou de-
cidido que as forças federais irão traba-
lhar em apoio às estaduais. E que não 
vai se resumir à Maré. Vamos fazer um 
trabalho de investigação mais amplo, 
de bloquear recursos financeiros, com-
bater a entrada de armas e drogas no 
Rio, prender os líderes dessas facções 
criminosas e enviar para presídios fe-
derais. É uma ação mais completa e 
complexa do que as que temos visto — 
completou Cláudio Castro.

lhão de Policiamento em Vias Expressas 
(BPVE) estava patrulhando pela região 
quando foram alertados por pedestres 
sobre a presença de dois homens que 
estariam efetuando roubos nas proxi-
midades da comunidade Mata Quatro. 
De imediato, os militares foram até o 
local da ocorrência, onde conseguiram 
abordar dois suspeitos com as caracte-
rísticas relatadas pelas vítimas.
Com eles, os agentes apreenderam uma 
réplica de pistola e R$ 79 em espécie. 
Ambos foram presos em flagrante e 
conduzidos à 39ª DP (Pavuna), onde o 
caso foi registrado.

Casos de violência constantes
Na noite da quarta-feira passada (27), 
passageiros e motoristas viveram mais 
um episódio de violência na Avenida 
Brasil. Durante um arrastão, crimi-

nosos jogaram um artefato explosivo 
no interior de um ônibus da linha 771 
(Campo Grande x Coelho Neto), dei-
xando três pessoas feridas.
Imagens que circulam nas redes so-
ciais mostram ainda o desespero dos 
passageiros após a explosão. "É muito 
sangue, pelo amor de Deus! Que sufo-
co meu pai. Os bandidos jogaram uma 
bomba lá dentro, explodiram, tem duas 
pessoas ensanguentadas lá dentro", re-
latou uma passageira em desespero.
O Governo Federal estuda uma pos-
sível ampliação da atuação da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF) na Avenida 
Brasil, que atravessa a cidade do Rio 
de Janeiro. O Ministério da Justiça 
e Segurança Pública conversa com 
o governo estadual com objetivo de 
aprofundar a cooperação para com-
bater organizações criminosas.

A

O momento em que o militar chuta o 
animal — Foto: Reprodução

Complexo da Maré, é formado por 16 favelas — Foto: Márcia Foletto

Policiais militares prenderam, na tarde 
desta terça-feira (3), dois assaltantes em 
flagrante, na Avenida Brasil, na altura de 
Barros Filho, na Zona Norte. A região 
tem sido frequentemente palco de atos 
violentos por parte de criminosos.
De acordo com a PM, agentes do Bata-
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CIDADES
INCENTIVO

studantes da rede munici-
pal de Saquarema terão um 
novo benefício. O novo pro-
grama "Moeda EducaSaquá" 
que irá disponibilizar aos 
alunos cadastrados um cré-

dito de 100 moedas sociais, equivalente a R$ 
100. Todos os participantes deverão cumprir 
requisitos determinados pelo município. A 
medida será implementada independente-
mente da renda familiar de cada beneficiário.
Segundo a prefeitura de Saquarema, o pro-
grama visa fortalecer a educação pública 
municipal. O "Moeda EducaSaquá" será en-
tregue aos estudantes da educação infantil e 
do ensino fundamental via cartões magné-
ticos ou outros meios eletrônicos exclusiva-
mente para uso no município de Saquarema.
Ainda conforme as determinações do mu-
nicípio, para a educação infantil é preciso 
manter a caderneta de vacinação atualiza-
da, conforme as diretrizes do Ministério da 
Saúde; além disso, é preciso alcançar uma 
frequência mínima de 70% nas aulas, ava-
liada trimestralmente, garantir a presença 
de um responsável em reuniões escolares 
pelo menos uma vez a cada trimestre.
Já para o ensino fundamental, é obrigatório 
manter uma frequência mínima de 90% nas 
aulas, avaliada trimestralmente; obter uma 
média geral igual ou superior a 6,0; não ter re-
gistros de ocorrências disciplinares graves ou 
recorrentes no ano letivo anterior; e garantir a 
presença de um responsável em reuniões es-
colares pelo menos uma vez a cada trimestre.
O Programa também estabelece o Fundo 
Educacional “Futuro Presente”, que con-

A Secretaria Municipal de Saúde de Nova Iguaçu está 
disponibilizando 26 pontos de testagem da Covid-19 na 
cidade. Eles funcionam de segunda a sexta, das 9h às 
16h. Nas UPAS, os testes são realizados  todos os dias 
para pacientes atendidos na emergência.
Os locais de testagem em Nova Iguaçu atendem por ordem 
de chegada, sem necessidade de agendamento, no entanto, 
caso a procura por testes aumente,  serão realizados por 
distribuição de senha nos locais onde são realizados. Esses 
pontos estão localizados em diferentes áreas da cidade, o 
que deixa o serviço mais acessível aos moradores.

Confira abaixo os pontos de testagem:

Clínica da Família Aliança
Endereço: Estrada Mugano, nº 1.855 – Parque Ipiranga

Clínica da Família Dom Bosco
Endereço: Avenida Abílio Augusto Távora, s/nº – Jardim 
Dom Bosco – Marapicu

Clínica da Família Maraú – Dirceu de Aquino Ramos
Endereço: Rua João Batista de Lima, 35 – Maraú – Austin

Clínica da Família Miguel Couto
Endereço: Rua Digomar Simões e Souza – Miguel Couto

Clínica da Família Marco Pólo de Gouveia Pereira (Ambaí)
Endereço: Avenida Henrique Duque Estrada Mayer, nº 
3.357 – Ambaí

Clínica da Família Rancho Fundo
Endereço: Rua das Rosas, 100 – Rancho Fundo

UBS Jardim Paraíso
Endereço: Rua Ingá, s/nº – Jardim Guandu
Telefone: 2686-1345

USF Jardim Iguaçu 
Endereço: Rua 1º de Agosto, 30 – Jardim Iguaçu

Drive-Thru Top Shopping – G3
Endereço: Avenida Governador Roberto Silveira, 540 – 
Centro

Clínica da Família Dolores Delfino Gomes (antiga UBS 
da Prata)
Endereço: Rua do Ouvidor, s/nº – Prata

Clínica da Família Rio D’ouro
Endereço: R. Estação, 25 – Rio D’Ouro

Clínica da Família Emília Gomes
Endereço: Estrada dos Quartéis, 221 – Comendador Soares

Clínica da Família Vila Operária 
Endereço: Rua Nair Dias, nº 880 – Vila Operária

Superclínica da Família Dacyr Soares – Morro Agudo
Endereço: Rua Ailton Silva, nº 42 – Comendador Soares

Clínica da Família Santa Clara do Guandu
Endereço: Rua Paraguaçu, nº 1 – Km 34

Clínica da Família Jaceruba
Endereço: Rua Japeri, nº 60 – Jaceruba

Policlínica Santa Rita
Endereço: Rua Filomena Coelho, nº 347 – Santa Rita

Clínica da Família Odiceia Morais
Endereço: Rua Bolívia, s/nº – Centro

Clínica da Família Palhada
Endereço: Rua Santa Isabel, s/n

Unidades que funcionam segunda a domingo, 24 horas 
(testagem para pacientes atendidos na emergência)

UPA 24h Arquiteta Patrícia Marinho
Endereço: Rua Ingá, s/nº – Jardim Guandu

UPA 24H Carlinhos do Tinguá Miguel Couto
Endereço: Rua Digomar Simões e Souza – Miguel Couto

UPA 24h Gisele Palhares – Vila de Cava
Endereço: Rua Tenente Álvaro Gonçalves, 103 – Vila de Cava

UPA 24H Austin Dr Moacyr A de Carvalho
Endereço: Cel. Monteiro de Barros, 783 – Austin

UPA 24h Comendador Soares
Endereço: Rua dos Quartéis, 221 – Comendador Soares

Segundo a prefeitura, o programa visa fortalecer a educação pública municipal

Saquarema lança poupança para alunos
da rede municipal de Educação

Secretaria Municipal de 
Saúde de Nova Iguaçu oferece 

26 pontos de testagem para 
Covid-19 à população

Firjan oferece mentoria sobre vendas em Nova Iguaçu

E

siste na criação de uma conta digital indi-
vidual para cada estudante beneficiário no 
Banco Comunitário Popular de Saquarema. 
Ao final de cada ano letivo, será depositado 
o valor de R$ 1.200 para estudantes que fo-
rem aprovados em todas as disciplinas.
Esses fundos só poderão ser resgatados após 
a conclusão do ensino médio e estarão sujei-
tos à correção monetária. O resgate se dará 
em situações como o ingresso em institui-
ções de ensino superior; participação em 
cooperativas ou associações reconhecidas, 
desde que essa participação esteja vinculada 
ao empreendedorismo; constituição de em-
presas ou ser microempreendedor individu-
al; ou estar matriculado em cursos profissio-
nalizantes homologados pelo MEC.
Além disso, para realizar os saques do 

Fundo Educacional Futuro Presente, os 
estudantes devem comprovar participação 
em aulas de educação financeira e empre-
endedorismo, comprovação de frequência 
mínima de 90% nas aulas, a ser conferida 
anualmente, nos anos letivos referentes ao 
ensino fundamental.
Também fica estabelecido que os alunos be-
neficiários devem ter comprovação de mé-
dia geral igual ou superior a 7,0 nos anos 
letivos referentes. Conforme as regras do 
programa, que o benefício será suspenso se 
o estudante não permanecer matriculado 
na rede municipal de ensino ou não cum-
prir com os requisitos estabelecidos na Lei.
Mais informações detalhadas sobre o Pro-
grama "Moeda EducaSaquá" podem ser 
consultadas no Diário Oficial de Saquarema.

Empreendedores de Nova Iguaçu poderão 
participar de um evento gratuito idealizado 
pela Firjan para debater temas como acesso 
ao crédito, oportunidades de negócios via 
compras públicas e as melhores estratégias 
para aumentar suas vendas, inclusive de 
forma virtual. O encontro acontece nesta 
quarta-feira, às 9h30.
As inscrições podem ser feitas até esta ter-
ça-feira pelo site. O credenciamento dos 
inscritos será realizado no dia do evento, 
às 9h, na sede da representação regional, 
que fica na Av. Gerson Chernichard, 1.319 
- Bairro da Luz, em Nova Iguaçu. A Firjan 
contará ainda com a parceria da Agência 
Estadual de Fomento (AgeRio) para falar 
sobre empréstimos por meio de recursos 
próprios e repasses de linhas de crédito de 
instituições parceiras
Na ocasião, também será apresentado o 
projeto “Rio+Digital”, uma parceria com o 
Mercado Livre para promover capacitação 

para as empresas ampliarem suas vendas 
on-line por meio de marketplace.
— Esse é um evento importante para que os 
empresários sejam atualizados sobre o merca-
do. Será uma oportunidade para ampliarem 
seus conhecimentos e as frentes de negócios. 
Será um momento em que os participantes po-
derão se informar sobre os acessos ao crédito e 
projetar seus negócios para um futuro de su-
cesso— ressalta Carlos Erane de Aguiar, presi-
dente da Firjan Nova Iguaçu e Região.
A Firjan_PEQ, que pode ser acessada pelo 
endereço www.firjan.com.br/pequenaem-
presa, é uma plataforma especializada para 
as pequenas empresas do Rio. Neste espaço, 
o empreendedor que já possui um negócio 
ou está começando um novo desafio tem 
contato direto com um núcleo de atendi-
mento exclusivo composto por técnicos e 
especialistas da Firjan e conhece produtos e 
serviços especialmente modelados para as 
micro e pequenas empresas (MPEs).

Medida foi publicada no Diário Oficial do 
município — Foto: Divulgação
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FAIXA EXCLUSIVA
Avenida Brasil terá pista seletiva
para ônibus a partir de sábado

Medida faz parte de mais uma etapa de preparação para o começo da operação do BRT Transbrasil
Avenida Brasil terá, a 
partir do próximo sá-
bado, uma pista seleti-
va para a circulação de 
ônibus. Os coletivos 
— municipais, inter-

municipais e interestaduais — terão 
uma faixa de rolamento de uso ex-
clusivo nos dois sentidos da via ex-
pressa, no trecho entre Guadalupe e 
Caju, na Zona Norte.
A medida faz parte de mais uma eta-
pa para o começo da operação do BRT 
Transbrasil. E também visa a reduzis o 
tempo de deslocamento de quem utiliza 
o transporte público.

Saiba como será
• a seletiva funcionará 24 horas por dia, 

sete dias da semana
• a eletiva é formada pela faixa mais à es-

querda das pistas e tem 22 quilômetros 
de extensão

• aproximadamente 70 linhas de ônibus 
deverão usar a faixa exclusiva. Linhas 
com serviço parador continuarão nas 
vias laterais

• a faixa exclusiva no sentido Santa 

Cruz começa na Estação do BRT Vas-
co da Gama, na altura de São Cristó-
vão, e termina na Estação Guadalupe

• a faixa exclusiva no sentido Caju co-
meça na Estação Guadalupe e termina 
na Rua Conde de Leopoldina, no Caju

• a circulação na seletiva é restrita a 
ônibus e micro-ônibus, mas também 
são autorizados veículos destinados 
a socorro de incêndio e salvamen-
to, os de polícia, os de fiscalização 
e operação de trânsito, ambulâncias, 
de policiamento ostensivo ou de 
preservação da ordem pública

• o limite de velocidade da faixa é de 
70 km/h.

• a faixa será fiscalizada por radar fixo e 
oito lombadas eletrônicas.

• são sete quilômetros de trecho segre-
gado, entre o Trevo das Margaridas e 
a Estação BRT Guadalupe. Os outros 
14,8 km da via são sinalizados com 
faixa branca contínua entre o Trevo 
das Margaridas e a Rua Conde de Le-
opoldina, no Caju

• a seletiva contará com ampla sinalização, 
com quatro mil segregadores, 218 placas 
de trânsito e pictogramas no asfalto

Integrantes do governo municipal durante a entrevista coletiva para 
falar sobre a seletiva na Avenida Brasil — Foto: João Vitor Costa

Afastamento por acidente ou doença do trabalho poderá ser liberado pelo sistema Atestmed; veja as regras

Secretaria de Educação prepara concurso público 
para agentes de apoio à educação especial
Secretaria Municipal de Educação do Rio 
informou, nesta terça-feira (3), que o pro-
cesso de abertura do concurso público 
para o cargo efetivo de agente de apoio à 
educação especial está em curso. No iní-
cio do próximo ano letivo, em fevereiro de 
2024, a rede municipal perderá 700 profis-
sionais contratados temporariamente.
Também nesta terça-feira, o Ministério 
Público ajuizou uma ação civil para que 
a Prefeitura do Rio promova o concur-
so no prazo de 60 dias. O órgão requer 
tutela de urgência com objetivo de que 
o certame seja homologado em até 30 
dias a contar da sua conclusão. Além 

disso, os aprovados devem tomar posse 
15 dias após a homologação.
Ainda segundo o MPRJ, a demanda por 
profissionais de apoio à educação espe-
cial é crescente e as tentativas de solu-
ção extrajudicial foram esgotadas.
"Especificamente sobre o atendimento 
educacional especializado às pessoas 
com deficiência, o texto constitucional 
estabelece ser dever do Estado a sua 
oferta preferencialmente na rede regu-
lar de ensino", diz o pedido de urgên-
cia formulado pela 3ª Promotoria de 
Justiça de Tutela Coletiva de Proteção à 
Educação da Capital. Rede municipal perderá 700 agentes de apoio à educação especial no próximo ano letivo

A
• o Viaduto da Treliça, na altura do 

Caju, só será permitido para ônibus. 
Já o Viaduto da Avenida dos Campe-
ões, na altura de Bonsucesso, terá o 
acesso bloqueado

Sobre o trânsito de veículos
não autorizados

De acordo com o artigo 184 do Có-
digo de Trânsito Brasileiro (CTB), 
os veículos que transitarem irregu-
larmente na faixa ou via de trânsito 
exclusivo estarão cometendo uma in-
fração de natureza gravíssima, com 
multa no valor de R$ 293,47.

Transbrasil
Quando a Transbrasil entrar em 
operação, a seletiva dará lugar ao 
corredor do BRT. Os ônibus segui-
rão podendo utilizar a via, mas com-
partilhando o espaço com os articu-
lados "amarelinhos". Em virtude do 
aumento do número de coletivos, o 
corredor será ampliado entre o Ter-
minal Margaridas e o Cemitério do 
Caju, passando a ocupar duas faixas 
da pista, em ambos os sentidos. Ape-
nas os articulados poderão fazer pa-
rada para embarque e desembarque 
de passageiros nas estações de BRT.



WWW.JORNALPOVO.COM.BR

10
Quarta-Feira, 04 de Outubro de 2023

CULTURA

Músico e cantor libanês Sami Bordokan interpreta o papel-título e faz releituras de temas tradicionais (Foto: Divulgação) 

AQUELE ABRAÇO !!!
LUCIDEZ AOS 94 ANOS - Nathalia Timberg (Foto: Álbum pessoal), uma das icônicas atrizes brasileiras, com 50 
anos de estrada profissional, disse logo após completar 94 anos em agosto deste 2023: “Se tem alguma coisa que me 
trouxe até aqui hoje foi o meu trabalho, que me encanta diariamente. Eu desejo continuar atuando até o momento 
de fechar a cortina”. Ela diz sempre que os 94 não irão parar seus passos. Numa das centenas de entrevistas que 
concedeu nas últimas décadas, Nathalia foi perguntada: "O que o teatro te ensinou de mais importante?". "A ver 
o mundo. Sabe… eu não faço teatro para me exibir. Eu faço teatro, apesar de ter que me exibir. A exibição é uma 

consequência do que eu quero comunicar à plateia. Por isso,  tenho que me exibir para pessoas poderem me ver, 
mas não é para me mostrar", respondeu. Aquele Abraço, galera da Resenha!!!

“O Profeta” está completando 100 anos de publicação. É o livro mais vendido no mundo depois da Bíblia
Profeta”, de Khalil Gi-
bran está completando 
100 anos de publicação. 
É o livro mais vendido do 
mundo depois da Bíblia e 
foi traduzido para mais de 

100 idiomas. A mensagem, que continua 
tocando corações através de gerações, 
conta a história da jornada turbulenta e 
incerta do homem pela vida. O solo mu-
sical chega ao Rio de Janeiro depois de 
ter sido aclamado pelo público e pela crí-
tica das cidades de São Paulo, Belo Hori-
zonte, Belém e Fortaleza. 
A temporada vai de De 13 a 29 deste Outu-
bro, às sextas, 21h, sábado às 20h e domin-
go às 17h. Com exceção dos dias 21 às 17h, 
e 22 às 16h. Local: Teatro Fashion Mall que 
fica na Estrada da Gávea, 899, loja 213 - São 
Conrado, Rio de Janeiro. Ingressos R$ 100 / 
R$ 50, disponíveis no Sympla.
A cultura amplia nosso entendimento da 
vida, do mundo e nos aproxima das pesso-
as com um espírito de respeito, solidarie-
dade e compreensão com a finalidade de 
alcançar valores éticos, morais e perma-
nentes que reforcem a dignidade humana. 
E é na busca para melhorar o mundo e o ser 
humano, por meio do teatro e da filosofia, 
que surge esse projeto baseado na obra ho-
mônima de Khalil Gibran.
Depois do sucesso de público e crítica da 
montagem teatral, “Helena Blavatsky, a voz 
do silêncio”, a autora e filósofa Lúcia Hele-
na Galvão repete a mesma parceria com o 
encenador Luiz Antônio Rocha. Em seu se-
gundo desafio para teatro, faz uma releitura 
filosófica da obra do poeta libanês.
A autora  conta que sempre quis homena-
gear Khali Gibran e escolheu "O Profeta" 
por ser a obra prima de Gibran . “O pro-
feta está enraizado na própria experiência 
do autor como um imigrante e serve de 
inspiração para qualquer um que se sinta à 
deriva em um mundo em fluxo. A vida e os 
pensamentos de Khalil Gibran se entrela-
çam com as nossas vidas e compõem parte 
importante do que somos”, diz a autora.

Se liga no recado da subsecretária de Arte & Cultura de 
Nova Iguaçu, Silvia Regina Andrade, nas redes sociais. 
"Saiu em Diário Oficial o decreto n° 13.378, que dis-
põe sobre a convocação da '10ª Conferência Municipal 
de Cultura'. O evento  está marcado para o dia 7 deste 
outubro, às 9h, na Casa do Professor - Av.  Abílio Au-
gusto Távora,  1806, bairro da Luz. A 10ª Conferência 
Municipal de Cultura terá como tema geral 'Democracia 
e Direito à Cultura' e como objetivo a eleição e avaliação 
da participação dos delegados na 5ª Conferência Esta-
dual de Cultura, como etapa da 4ª Conferência Nacional 
de Cultura. As inscrições para participar da Conferência 
podem ser feitas através do link que se encontra abaixo e 
na bio. Não perca, inscreva-se e participe deste momento 
cultural importante em nossa cidade!". 
O link é https://forms.gle/WZ1tkN6wYbsh3pis7

 &
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Pela Primeira vez no Brasil, montagem musical inédita 
da obra de Khalil Gibran chega ao Rio de Janeiro

Silvia considera importante a participação dos fazedores 
de Cultura no evento do próximo sábado, 7, na Casa do 

Professor (Foto: Divulgação)

"10ª Conferência Municipal de 
Cultura está chegando em Nova 

Iguaçu", avisa subsecretária  
Silvia Regina Andrade

História desafia o vazio, descortina a beleza 
e fala do mistério entre o nascimento e a morte.
No papel título, o músico e cantor libanês 
Sami Bordokan vai nos contar essa história 
pelas cordas do seu alaúde com a participa-
ção especial do músico Willian Bordokan. 
Sami é pesquisador de música árabe clássi-
ca e folclórica e faz releituras de temas tra-
dicionais num trabalho de resgate de peças 
ancestrais. Seu estilo de tocar o alaúde e de 
cantar é único reunindo influências diver-
sas desde a música clássica árabe, o canto 
bizantino, o Sufismo, o flamenco e a músi-
ca popular brasileira.
A encenação é de Luiz Antônio Rocha, indi-
cado ao prêmio Shell (2019) pela montagem 
de “Paulo Freire, O Andarilho da Utopia”, 
tem projeto de luz de Ricardo Fujii e cená-
rio e figurinos do artista plástico uruguaio 
Eduardo Albini. A direção musical é assinada 
pela dupla Sami e Willian Bordokan.
Para o diretor "O Profeta é uma história de 
rara beleza. A força de suas parábolas, a po-
ética musicalidade, a profundeza de seus 
conceitos são um bálsamo nos dias de hoje. 
É uma história sobre o amor que nos mostra 

uma nova fé no homem, uma nova fé na vida 
e nos faz redescobrir o papel do coração.”
Em doze ensaios poéticos, baseados na obra 
de Gibran, a história desafia o vazio e descor-
tina a beleza das ideias sobre o que ocorre en-
tre o nascimento e a morte. Temas profundos 
e atemporais como amor, dor, filhos, traba-
lho, tempo, liberdade, alegria, tristeza, morte, 
entre outros, são abordados com a ternura e a 
sabedoria que vem do Oriente. Numa atmos-
fera de enlevo e encantamento a peça é um 
convite para sermos dignos da vida e a viver 
ao nível do que há de mais elevado em nós.
>> Sinopse: O profeta All Mustafa está pres-
tes a embarcar em um navio para retornar à 
sua terra natal após um ciclo de doze anos no 
exílio na cidade de Orfhalese. No dia da par-
tida, antes da chegada iminente de seu navio, 
os habitantes da pequena cidade pedem a ele 
que lhes fale sobre as questões fundamen-
tais da condição humana. E assim, o profeta 
responde com reflexões que, na sua aparen-
te simplicidade, revelam uma compreensão 
profunda da vida e do processo de existir.

O"

A bateria “Alcateia do Ritmo” já tem uma nova majes-
tade. A Independentes de Olaria anunciou Danny Foxx 
(Foto: Murillo Marttin/Divulgação) como nova Rainha 
de bateria da agremiação. A beldade reinará à frente dos 
ritmistas, comandados pelo Mestre Marquinhos Swing. 
Nome conhecido no mundo do carnaval, Foxx atual-
mente faz shows de samba internacionalmente.
Brasileira, nascida no Amazonas, Danny Foxx já foi rainha de 
bateria da Lins Imperial por dois anos e no último carnaval 
foi rainha da escola. Se dividindo entre o Brasil e a Suíça, Foxx 
fez seu primeiro show internacional com Neguinho da Beija-
-flor e não parou mais. "Sou apaixonada pelo carnaval e pelo 
samba. Sempre acompanhei a Independentes de Olaria e sua 
bateria. Assim que rolou a oportunidade para reinar à frente 
dos ritmistas da Alcateia, aceitei na hora. Será uma honra es-
tar em uma escola de grande importância e que vem fazendo 
grandes carnavais. Já fui campeã na Intendente e com certeza 
serei pé quente para o lobo de Olaria", revelou Foxx.
A agremiação será a segunda escola a desfilar na sexta-
-feira,16 de fevereiro, pela Série Prata. A escola defende-
rá o enredo “Ao som do Chorinho – Vou sorrir… Serei 
feliz, bem feliz”. 

Danny Foxx é a nova rainha de 
bateria da Independente de Olaria
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COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 

a noite de domingo, 1, a 
GRES TRADIÇÃO apre-
sentou os protótipos das 
fantasias para o Carnaval 
de 2024 com o enredo 
“Trono Negro”, desen-

volvidas pelo carnavalesco Leandro Va-
lente. O evento aconteceu no barracão da 
escola, Vizinha Faladeira e foi exclusivo 
para os chefes de alas, imprensa, além de 
convidados especiais, como os apresenta-
dores da TV Pop Brasil.
Foi oferecido um delicioso jantar com 
direito a sobremesa e bolo. A Presidente 
da Escola Raphaela Nascimento recebeu 
a todos com muita elegância e alegria 
esbanjando simpatia e sem contar com a 
presença da rainha da bateria Day MDZ 
(Artista internacional assume o reinado à 
frente dos ritmistas da Explosão de Elite) 
Allan Carvalho (Coreógrafo da comissão 
de frente), Mestre Atila da Bateria, Alas 

A influencer Deolane Bezerra comparti-
lhou em suas redes sociais neste domingo, 
1, que visitou o ator Marcos Oliveira, 67 
anos, conhecido por ter vivido o persona-
gem BEIÇOLA  no seriado "A grande Fa-
mília" (TV GLOBO)
Em um posts, ela mostrou o pix que fez 
para Marcos no valor de R$ 50 mil. "Pra 
você recomeçar, tá certo?! Eu estou a sua 
disposição", declarou.
Vale lembrar que o ator vinha pedindo 
ajuda há algum tempo nas redes sociais, 
expondo enfrentar escassez de comida e 
problemas de saúde. Na quinta-feira, 28, o 

No dia 19 de outubro, Ricky Vallen chega 
ao imperator para uma nova apresentação 
repleta de emoção e grandes sucessos.
O interprete trará no repertório clássicos 
nacionais e internacionais, com sua voz 
marcante e incofundivel.

SERVIÇO
RICKY VALLEN
LOCAL: IMPERATOR - RUA DIAS DA 
CRUZ, 170 - MÉIER
INGRESSOS ONLINE NO SITE: 
SHOWPASS.COM.BR
PREÇOS A PARTIR DE 50 REAIS

Em 2024, a Tradição será a sétima escola a pisar na passarela do samba, na primeira 
noite de desfiles da Série Prata da Superliga Carnavalesca do Rio de Janeiro

DEOLANE FAX PIX DE 50 MIL PARA MARCOS 
OLIVEIRA, O BEIÇOLA DE "A GRANDE FAMÍLIA"

RICKY VALLEN INTERPRETA GRANDES 
CLASSICOS NO IMPERATOR EM OUTUBRO

das baianas e também a musa e o muso da 
escola Tais Maravilha e Bruno Pinheiro.
Estiveram presentes os apresentadores 
da TV Pop Brasil, Clarisse Santos, Ma-
noel Martins, Paulo Martinelli (Diretor 
do SATED/Rio), Neno Ferreira (colu-
nista)  Chiquinho Bom Bom (Organi-
zador da Parada LGBTQI de Marechal 
Hermes) e o cantor e compositor Valcir 
Ferreira. Tenho que ressaltar também o 
perfeito atendimento de Luciano Des-
terro que serviu incansavelmente junto 
de suas amigas cervejas, refrigerante 
e água com muita alegria e satisfação. 
Tudo perfeito!!!

TRADIÇÃO:  HISTÓRIA
Em 1984, um grupo de dissidentes da 
Portela fundou a Tradição, no dia 1o de 
outubro daquele ano a escola de sam-
ba, fundada por Nésio Nascimento, Léa, 
Odiléia, Tureca, Mazinho, João Noguei-
ra e Paulo Pinheiro. A adesão de figu-
ras como Paulo Tavares, Mauro Tinoco, 
Sérgio Aiub, César Augusto Ferreira, 
Vera Lúcia Corrêa, Jorge Paes Leme, Tia 
Vicentina, Marlene e Vilma Nascimen-
to valorizaram o quadro de diretoria. E 
da águia se fez o condor. Nos primeiros 
anos, um grupo de artistas plásticos for-
mados por Maria Augusta, João Resende, 
Rosa Magalhães, Lícia Lacerda, Paulinho 
Espírito Santo, Edmundo Braga e Viria-
to Ferreira assumiu o Departamento de 
Carnaval. Durante os primeiros 5 anos de 
existência da agremiação a dupla Paulo 
César Pinheiro e João Nogueira assinou 
a autoria dos sambas de enredo.

N

artista voltou a declarar que não havia ali-
mentos para garantir o seu sustento.
Ele havia aceitado se mudar para o Retiro 
dos Artistas, localizado na zona oeste da 
cidade do Rio de Janeiro.
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ite disse sim ao Flamen-
go. O técnico aceitou 
assumir o clube já neste 
mês de outubro. Ago-
ra, as partes discutem 
as minúcias do contra-

to que terá validade até dezembro de 
2024, quando se encerra o mandato do 
presidente Rodolfo Landim.
O projeto esportivo apresentado dei-
xou Tite animado com a oportunida-
de de comandar o Flamengo. Apoiado 
pela família, o ex-técnico da seleção 
brasileiro entendeu que assumir o clu-
be agora é potencializar o ano de 2024.
Tite, o Flamengo terá consigo a comissão 
técnica que o acompanhou na seleção 
brasileira. Matheus Bacchi, César Sam-
paio e Cléber Xavier serão os auxiliares, 
enquanto Fábio Mahseredjian assume a 
preparação física. Do quinteto, Mahse-
redjian é o único com passagem pela Gá-
vea - trabalhou no clube em 2003.
Desde que as conversas avançaram, 
Flamengo e Tite colocaram a Data Fifa, 

que começa dia 09 de outubro, como o 
período ideal para iniciar o trabalho. 
O treinador vê a paralisação como um 
bom momento para conhecer o elenco 
e começar a implementar os métodos.
Enquanto acerta os detalhes com o Fla-
mengo, Tite precisa encerrar uma con-
versa com um clube de fora do Brasil. 
Desde que deixou a seleção brasileira, 
o treinador despertou interesse de al-
guns clubes estrangeiros, entre eles o 
Orlando City, que fez abordagem mais 
contundente nas últimas semanas.
Com o sim de Tite, o Flamengo tem a 
expectativa de iniciar um novo ciclo já 
na segunda-feira que vem, quando se 
inicia a Data Fifa.
O jogo com o Corinthians, garantem 
pessoas próximas à negociação, não é 
empecilho para um começo imediato. 
O gaúcho de 62 anos quer, na verdade, 
um tempo maior para preparar a equi-
pe de olho nas próximas rodadas e não 
assumir o time a poucos dias antes do 
duelo na Neo Química Arena.

Treinador terá consigo trio de auxiliares e preparador físico que o acompanharam na seleção brasileira

Tite diz sim ao Flamengo e aceita assumir
em outubro; anúncio está por detalhes

T Cléber Xavier, Fábio Mahseredjian e Tite, durante treino da 
seleção brasileira — Foto: Lucas Figueiredo / CBF

Bruno Lage é demitido do comando técnico 
do Botafogo após pressão da torcida
Bruno Lage não é mais técnico do Bo-
tafogo. O treinador que estava sendo 
muito criticado com as mudanças fei-
tas para o jogo contra o Goiás. Na noi-
te desta terça-feira (3), os jogadores se 
reuniram com Jhon Textor pela saída 

do treinador. O dono da SAF do Bo-
tafogo, acabou não tendo argumento e 
desligou o português do cargo.
Bruno Lage chegou ao clube, após a 
saída de seu compatriota Luís Castro, 
que pediu demissão para comandar 

o Al-Nassr, da Arábia Saudita. Luís, 
quando saiu do clube, estava muito 
questionado pela desempenho no cam-
peonato estadual, onde venceu a Taça 
Rio. Com uma campanha incrível nas 
primeiras rodadas do brasileiro, nos 10 
primeiros jogos com oito vitórias.
A campanha histórica no primeiro tur-
no, fazendo o melhor turno da era dos 
pontos corridos, chegando abrir mais 
de 15 pontos para o segundo colocado. 
Após a saída de Castro, Claudio Caça-
pa, manteve o time com a vantagem e 
na liderança. Com a chega de Bruno 
Lage, o treinador continuou com base 
montava por Luís Castro.
A queda de rendimento, veio com a 
eliminação do time na Sul-America-
na, que empatou dentro do Nilton 
Santos e perdeu na Argentina, para 
o Defensa y Justicia. O ponto crítico 
de sua passagem, foi quando perdeu 
o clássico para o Flamengo, em casa. 

Bruno Lage, na entrevista coletiva, 
colocou o seu cargo a disposição, pe-
gando os dirigentes de surpresa.
Na sequência teve dois jogos fora de 
casa contra Atlético-MG e Corinthians 
e mais duas derrotas. A má fase ins-
taurada, fez a diretoria abrir o treino 
no último sábado (30), para a torcida 
apoiar a equipe, para o confronto con-
tra o Goiás. Ao sair a escalação, deixou 
o artilheiro do time e do campeonato, 
Tiquinho Soares no banco, terminando 
a sua passagem pelo clube carioca.

Confira a nota oficial do clube
nas redes sociais:

Bruno Lage não é mais o técnico do Bo-
tafogo; Confira o posicionamento ins-
titucional desta terça-feira (3)
O Botafogo informa que, por decisão 
de John Textor e do Departamento de 
Futebol, Bruno Lage não é mais o téc-
nico da equipe principal.


